
Bienvenue à tous pour cette cérémonie des vœux qui retrouve ainsi son format 

habituel après trois années où nos libertés ont été contrecarrées. C’est ainsi 

qu’après les vœux de 2021 par écrit, puis en format vidéo en 2022, nous pouvons 

renouer avec une cérémonie en présentiel, bien plus conviviale. 

Bienvenue donc à vous tous Pommeritains et Pommeritaines, madame et 

monsieur les conseillers départementaux : Anne-Marie PASQUIET et Guillaume 

LOUIS ; mesdames et messieurs les Vice-présidents de Leff Armor Communauté. 

Bienvenue aux élus des communes voisines, aux représentants du corps des 

sapeurs-pompiers de notre caserne communale et aux représentants des 

associations. 

Je tiens à remercier mes collègues du Conseil Municipal, du Conseil Communal 

d’Action Social et les membres du Conseil Municipal des enfants d’être à mes 

côtés pour vous accueillir. 

Avant d’aborder les actions communales de l’année écoulée et les perspectives 

pour 2023, permettez-moi de prendre un peu de recul sur l’année écoulée au-

delà de nos frontières communales. 

2022 aura été une année de bruit et de fureur. Nous avons à vivre avec ce satané 

virus qui en propageant régulièrement des variants, continue de nous imposer 

son rythme. C’est vrai que nous commençons à nous habituer, mais cela gâche 

quand même notre quotidien. Soyons vigilants, mais il faut continuer de vivre et 

vivre c’est être en lien avec les autres.  

Le dérèglement climatique nous impose des coups de boutoir terribles. Ces 

phénomènes extrêmes : incendies dévastateurs, canicules, inondations… sont 

autant d’épisodes que nul ne peut nier. Qui aurait cru qu’en Bretagne on en 

serait à parler de probables restrictions d’eau ! Membre du comité sécheresse à 

la préfecture, j’ai travaillé à des scénarios catastrophes pour préparer cette 

pénurie qui heureusement s’est éloignée. Mais pour combien de temps ? Il faut 

être réaliste sur le fait que nous devrons amorcer des transformations profondes 

de notre société pour nous adapter et essayer de changer la donne. 

Le déclenchement de la guerre en Ukraine, le 24 février 2022, a été un 

évènement majeur qui a contribué et qui continue de déstabiliser nos 

démocraties. Les Ukrainiens veulent être libres et pour eux aucune vie meilleure 



ne se profile en dictature. C’est aussi pour cette raison que nous devons nous 

sentir tous concernés. On l’appelle « la bête immonde », elle n’est pas morte et 

elle rôde encore ! La paix, la liberté et la démocratie ne sont pas acquis 

définitivement, y compris à nos portes et le « allons’y on n’a pas encore essayé » 

où « peut-être qu’ils feront mieux ? », ne doit pas nous aveugler. Au contraire 

nous devons nous pencher sur ce que vivent au quotidien les populations russes 

et ukrainiennes et en tirer les conséquences. D’autres chemins sont possibles et 

réapprenons à vivre mieux avec nous-même et avec les autres. 

Vous voulez des exemples ? Eh bien, il ne faut pas aller bien loin pour en trouver ! 

Ici à Pommerit Le Vicomte, des personnes ont décidés de réagir face à des 

situations où des personnes inconnues pour elles étaient en danger ou dans le 

besoin. 

Je souhaite profiter que vous soyez tous réunis ce soir pour exprimer l’honneur 

qui m’est donné d’être le maire d’une commune où la solidarité n’est pas qu’un 

mot et dire « moi aussi j’aurais pu y aller » des paroles en l’air. Non, ici dans notre 

commune, des habitants ont répondu à un appel à l’aide pour faire revenir une 

famille ukrainienne vivant sous les bombes de Kharkiv. Plusieurs habitants se 

sont organisés en quelques heures pour qu’un convoi rempli d’habits se rende à 

la frontière Romano-ukrainienne afin de récupérer cette famille de 5 personnes. 

5 000 kms aller-retour en exactement 72 heures. Je souhaite vivement remercier   

les chauffeurs : Yves CARRÉ, Laurent BELLEC et Dominique LE SAINT, mais aussi 

tous ceux qui ont contribués, par du temps, des habits ou de l’argent. À cet 

hommage, j’associe bien évidemment Audrey LE TIEC et Alban CEILLIER qui ont 

volontairement convoyé des vivres en Ukraine et donné de leur temps pour 

tenter de réconforter les personnes déplacées. Quelle abnégation ! Quelle 

solidarité ! Vous êtes des gens comme nous ; mais vous nous montrer ce que 

nous avons de meilleur en nous, parfois profondément enfoui, mais présent tout 

de même. La fraternité et l’envie de faire du bien aux autres sans compter. Merci 

à vous ! 

Merci à vous tous de vous applaudir ! La présentation des actions municipales 

passées est une tradition de ces vœux à la population à laquelle je ne dérogerais 

pas. Cette action est le fruit d’un travail collectif mené par une équipe soudée, 

portée par un goût de la solidarité, de l’intérêt aux autres et l’envie de construire 

Pommerit Le Vicomte avec ses habitants. Lors du dernier conseil municipal de 



2022, nous avons procédé à l’élection du nouveau 1er adjoint. En effet, David LE 

QUERRIOU premier adjoint depuis le 27 mai 2020 a donné un nouveau virage à 

sa vie professionnelle et a souhaité se décharger de ce rôle, tout en restant 

adjoint aux travaux. Je le remercie chaleureusement pour son engagement 

durant ces deux années et demie passées. Cette délégation particulière 

demande une extrême confiance évidemment, mais aussi des capacités d’écoute 

et de décisions importantes. Gilles BARS, adjoint à la voirie du fait de ses qualités 

et de sa disponibilité a accepté ce rôle et je l’en remercie vivement.  

Nous allons développer cette présentation à plusieurs voix, nous entendrons 

ainsi : Anne BELLEGOU, adjointe à la communication, aux ressources humaines 

et au développement économique ; Gilles BARS, 1er adjoint, en charge de la 

voirie ; David LE QUERRIOU, adjoint en charge des travaux ; Daniel CABIOCH 

QUEMENER, Vice-président du CCAS et délégué à la gestion de l’EHPAD. Chacun 

d’entre eux relatera les réalisations et perspectives sur les différents champs 

d’actions que nous avons investis. 

Je vous laisse en compagnie d’Anne Bellegou, qui va revenir sur nos actions en 

termes d’attractivité et de maintien des services. 

Pommerit Le Vicomte est une commune où il fait bon vivre. Nous avons un cadre 

de vie préservé et de qualité : la campagne avec de nombreux services de 

proximité. Nous retrouvons une dynamique positive de population puisque nous 

repassons au-delà des 1 800 habitants avec une population totale de 1 868 

habitants.  Quatre constructions de maisons neuves, 19 maisons vendues dans 

le bourg, cinq terrains vendus pour la construction et 18 naissances sur l’année 

écoulée sont quelques chiffres qui illustrent bien cette tendance. Pour 

accompagner ce mouvement, nous avons travaillé à proposer des terrains 

constructibles diversifiés pour les futurs demandeurs : le Cœur d’ilot où il reste 

deux lots et Plasenn Triskell où trois lots sont de nouveaux disponibles à 

proximité de la Maison de Santé. Ces terrains offrent des prix à la construction à 

30€/m². La première phase du lotissement Liorzh an Ti où la viabilisation est en 

cours d’achèvement, est proposée à un prix est de 54€/m². Cela se justifie par 

des coûts de viabilisation plus élevés et une qualité environnementale de 

l’espace public plus recherchée (cinq lots sont d’ores et déjà réservés). 



Ces zones constructibles seront à nouveau remises à l’ouvrage puisque la loi 

nous oblige à retravailler notre PLUIh (Plan Local d’Urbanisme intercommunal) 

actuel qui ne date que de deux ans. D’ici fin 2024, nous aurons à travailler sur un 

nouveau PLU où les zones à bâtir subiront très certainement de nouvelles coupes 

sombres. Ces travaux sont menés au sein des commissions intercommunales où 

nous siégeons régulièrement. 

Le maintien des services est notre priorité, ainsi en rénovant l’ancien cabinet 

médical, nous avons contribué à faire perdurer l’activité vétérinaire sur la 

commune. Nous avons également accepté la permanence d’un facteur 

guichetier à l’agence postale qui nous permet de conserver 12h de présence 

hebdomadaire dont 2h le samedi matin.  

Ce 31 décembre dernier, le docteur LE CAM a fait valoir ces droits à la retraite 

après près de 33 années auprès des Pommeritains, nous le remercions 

sincèrement pour sa présence et ses qualités professionnelles. Notre maison 

médicale perd malgré tout un médecin et contribue ainsi à augmenter la 

désertification médicale. La municipalité est aux côtés du docteur Anne LOZAHIC 

pour la soutenir dans son activité et trouver des solutions pour renforcer 

l’attractivité de notre commune pour la médecine générale. Pommerit Le 

Vicomte a investi dans cette Maison de Santé qui est au cœur du dispositif en 

apportant une réelle plus-value sur le terrain du soin. Nous avons effectué un 

travail important et la présence de nombreux professionnels comme les deux 

kinésithérapeutes, le cabinet infirmier, la sage-femme, la dentiste, la 

psychomotricienne, la diététicienne, la psychologue, la pharmacie et d’ici février 

un ostéopathe, nous conforte dans le bien-fondé de mettre à disposition des 

locaux et des conditions de travail adaptés pour les professionnels. Cela crée une 

dynamique qui finira par attirer de futurs généralistes. Ce travail se fait en 

relation avec Leff Armor Communauté au sein du Contrat Local de Santé et de la 

CPTS (Communauté Professionnelle Territoriale de Santé Argoat Trégor Goelo), 

mais aussi de l’ARS (Agence Régionale de Santé). J’en profite pour communiquer 

sur la présence d’une infirmière Asalée (Action de santé libérale en équipe) au 

sein de la Maison de Santé. En partenariat avec le docteur LOZAHIC, elle 

accompagne dans l’éducation thérapeutique les patients à risques diabétiques, 

cardio-vasculaires ou encore souhaitant arrêter de fumer. Ceci sans reste à 

charge pour le patient.  



Gilles BARS, le 1er adjoint va maintenant revenir sur les aménagements et la 

sécurisation des mobilités sur la commune. 

La qualité de notre cadre de vie est importante et notamment la sécurisation de 

nos mobilités. Depuis plusieurs années, nous avons travaillé sur la réduction de 

la vitesse notamment dans les entrées de bourg en mettant en place différents 

dispositifs.  

À chaque fois, une analyse précise doit être faite en fonction du type de voirie, 

des usages agricoles ou non et du contexte des lieux. Ainsi la mise en œuvre de 

coussins berlinois a été une bonne réponse pour la rue St Jacques, mais pour la 

rue du Trieux le système des chicanes est plus adapté. Nous allons continuer ces 

travaux avec notamment la RD65 qui relie Pommerit Le Vicomte à Le Merzer et 

qui reste l’une des dernières entrées non traitées. Mais attention, ne nous 

trompons pas : le responsable principal d’une vitesse excessive reste toujours le 

conducteur et c’est lui qui est l’acteur N°1 de la prévention des accidents !  

Les aménagements de la rue Hent Kerello après ceux de Louis Guilloux et du 

Commandant de la Motte Rouge, nous permettent de travailler sur tous les 

aspects du cadre de vie. La collaboration avec les services de l’Eau et de 

l’assainissement de Leff Armor Communauté, ainsi que les services du syndicat 

départemental d’énergie (SDE) est primordiale afin d’économiser l’argent public 

en planifiant les interventions. Les travaux en centre bourg sont toujours des 

désagréments, mais ils sont nécessaires pour lutter contre les pollutions, les 

fuites d’eaux et contribuer à la rénovation énergétique des foyers lumineux. 

Cette rénovation va d’ailleurs se poursuivre, car les réseaux souterrains 

continuent de se dégrader, notamment sous la RD32, en centre bourg et une 

étude d’envergure englobant la rue Pierre Cottin et Hent Don va être lancée en 

2023, afin de finaliser des travaux. Leff Armor a d’ailleurs programmé une 

enveloppe de plus de 1 200 000 € de travaux pour 2023.  

En parallèle, notre programme de voirie annuel qui vise à entretenir notre réseau 

de 66 kms de voies communales se poursuivra. Nous nous intéressons aux 

nouvelles techniques qui utilisent des matériaux issus du recyclage tout en 

conservant des propriétés cohérentes de solidité avec les usages notamment 

agricoles.  



La signalétique en centre bourg a été entièrement reprise avec une volonté de 

ne pas multiplier les panneaux afin de conserver une lisibilité et une intégration 

architecturale plus harmonieuse.  Les panneaux diagrammatiques de campagne 

visent à supprimer les empilements de réglettes et la personnalisation avec des 

photos et le logo leur donne un aspect plus chaleureux et attractif. Nous allons 

poursuivre cette rénovation avec le changement des anciennes réglettes qui par 

certains endroits sont devenus illisibles. 

L’ouverture du chemin de randonnée de Pen Ar Lan est une vraie satisfaction. 

Permis par l’autorisation des propriétaires, ce chantier qui facilite l’accès à des 

lieux cachés de notre campagne, inaugure une volonté que nous avons de 

reconquête de nos chemins et de notre petit patrimoine. Notre commune qui a 

été largement remembrée en a perdu beaucoup, mais grâce à la conciliation 

nous espérons poursuivre ce programme. 

Je laisse la parole à David LE QUERRIOU qui va vous parler de l’entretien du 

patrimoine et des bâtiments communaux 

L’église Notre Dame avec son clocher porche du XVème siècle, classé aux 

Monuments Historiques nécessitait des travaux de couverture conséquents. 

D’importantes fuites ont vu le jour et l’état des zincs était particulièrement 

délabré. La charpente faite en chêne en provenance de la commune reste en bon 

état. Les travaux se passent en deux tranches : la face Sud en cours de réfection 

actuellement, sera suivi par celle de la face Nord d’ici un an. Un budget 

conséquent a été débloqué pour ces travaux d’envergure soit un total de :         

147 000 € sans recours à l’emprunt, grâce aux subventions de l’état et notre 

autofinancement. 

Le patrimoine immobilier communal est important et nécessite parfois des 

travaux conséquents pour continuer d’être adaptés aux pratiques, ainsi les 

vestiaires du gymnase ont été totalement refaits. Ce gymnase qui date des 

années 1985 méritera une étude plus globale pour sa rénovation. Les pratiques 

sportives ont évolué et nous souhaiterions lui redonner un rôle plus attractif afin 

de mieux répondre aux souhaits de nos associations. Les toilettes de l’écoles 

maternelles ont également connu une réfection globale, afin de permettre aux 

plus petits d’accéder à des sanitaires plus conformes et pratiques. Un espace 

couvert de pétanque à proximité du boulodrome été réalisé pour améliorer la 



pratique. Notre boulodrome devra, lui aussi être rénové car cette structure en 

bois subit les assauts du temps. 

Notre cimetière a subi quelques travaux par la mise en place de nouvelles 

cavurnes et notamment un columbarium, afin de mieux répondre aux nouvelles 

pratiques funéraires. 

La rénovation énergétique des bâtiments communaux doit se poursuivre et 

notamment pour la salle où nous nous trouvons. Rénovée dans les années 2000, 

elle a besoin d’une étude thermique et d’une rénovation de son éclairage, les 

portes d’issues de secours venant d’être changées. Cela sera un projet important 

pour les années à venir. L’adhésion de Leff Armor Communauté à L’ALEC (Agence 

Locale de l’Energie et du Climat du Pays de St Brieuc), nous permettra de nous 

faire accompagner sur ce projet conséquent. J’en profite pour vous dire que les 

habitants de Pommerit Le Vicomte pourront prochainement bénéficier de 

l’accompagnement de cette structure pour des conseils neutres et gratuits pour 

diminuer leurs factures d'énergie. Un accompagnement pour les travaux de 

rénovation thermique de votre logement est aussi proposé. Un conseiller 

énergie assure des permanences sur le territoire sur rendez-vous. Ce nouveau 

service de rénovation énergétique permettra également d’accompagner les 

ménages dans la lutte contre la précarité énergétique. 

Je passe la parole à Daniel CABIOCH QUEMENER, qui va vous parler des actions 

en faveur de la jeunesse et des solidarités intergénérationnelles. 

La sensibilisation des jeunes aux grands principes civiques et démocratiques est 

notre volonté affichée dans la mise en place du Conseil Municipal des Enfants. 

Les enfants participent ainsi à des commissions thématiques qui leur donnent la 

possibilité de formuler des propositions pour la commune. Le recyclage, le 

respect de l’environnement, la lutte contre le gaspillage mais aussi l’animation 

et les solidarités intergénérationnelles font partie des sujets abordés cette 

année. Ils se sont rendus à leur propre demande, hier après-midi, en visite à 

l’EHPAD pour adresser leurs vœux aux résidents. Preuve en est de leur volonté 

de réaffirmer ce lien social important entre les générations. 

Être acteur de sa santé est également important à soutenir auprès des plus 

jeunes. Les habitudes de vie sédentaire ont besoin d’être contrecarrées par des 



pratiques sportives hors cadre scolaire. Le city stade et le parcours aventure 

connait à ce titre beaucoup de succès et sa proximité des écoles maximise son 

usage. Nous avons bénéficier pour cette structure d’un financement de 25 % du 

Conseil Départemental entre autres. 

Acteur c’est ce que nous souhaitons également être dans la mise en place de la 

restauration scolaire sur la commune, en faisant de la cuisine de l’EHPAD, une 

cuisine centrale. Mieux maîtriser la qualité des aliments en privilégiant les 

circuits courts et bio, éduquer les enfants à une alimentation saine, lutter contre 

le gaspillage sont autant d’objectifs que nous nous sommes fixés. L’interaction 

entre les agents de l’EHPAD et de l’école est très importante et la clé de voute 

de cette action 

La résidence de l’If inaugurée en octobre dernier fait rentrer notre EHPAD dans 

une nouvelle phase, plus à même de répondre aux nouveaux défis du grand âge.  

Aujourd’hui, la résidence peut accueillir 130 résidents et fait travailler près de 

100 personnes sur la commune. Cet EHPAD est géré par le CCAS communal et 

dirigée par Mme PENVEN. Il fait partie du patrimoine de la commune et de son 

histoire, mais est avant tout une structure moderne adaptée au bien vieillir tout 

en respectant l’humain. Elle vient d’intégrer un médecin coordonnateur, qui 

contribuera également à améliorer la prise en charge médicale, notamment pour 

les résidents sans médecin traitant. Là aussi la reconnaissance de la structure a 

été une force pour attirer ces compétences, qui viendront en soutien de notre 

généraliste.  

Les solidarités communales sont très présentes dans nos actes que ce soit auprès 

de nos aînés par la distribution du colis de fin d’année aux plus de 80 ans à 

domicile. Mais aussi par l’organisation de divers ateliers comme Equilibre ou D-

Marche afin de favoriser la reprise des activités physiques ou encore des ateliers 

Sommeil.  

Le centre de médiation numérique communal propose des rendez-vous gratuits 

pour les démarches informatiques administratives ou privées. Ces rendez-vous 

confidentiels permettent de minimiser les difficultés liées à l’illectronisme. Leff 

Armor Communauté par le biais de son média centre propose également des 

ateliers groupés pour des formations plus spécifiques comme : l’utilisation d’une 



tablette ou d’un Smartphone. Ces ateliers sont gratuits, il suffit juste de s’inscrire 

en mairie ou auprès des services de Leff Armor Communauté. 

L’après-midi festif proposé aux plus de 70 ans de la commune a été renouvelé 

cette année. Depuis deux ans, ce format visait à mieux sécuriser, mais aussi à 

innover et moderniser cette rencontre annuelle. La baisse de la participation 

nous amène à solliciter l’avis des habitants concernés, afin de retrouver un 

intérêt fort pour ce moment de retrouvailles important et d’anticiper la tenue 

de la prochaine édition de novembre 2023. Un questionnaire sera 

prochainement distribué au public concerné. 

Je repasse la parole à Florence LE SAINT pour conclure ce discours.  

Merci pour ces prises de paroles qui ont permis de revenir sur les points forts qui 

ont marqués 2022, mais aussi de tracer les perspectives que nous envisageons 

pour cette nouvelle année. Comme l’a rappelé Daniel, le lien social est très 

important, associé à une dynamique associative forte, il permet de faire bouger 

les choses et se tourner avec optimisme vers l’avenir. 

Notre commune compte près de 30 associations. La mise en place du calendrier 

des manifestations annuelles est toujours un exercice de casse-tête, certains 

week-ends ont été très sollicités… C’est l’une de nos forces majeures et nous en 

profitons pour remercier l’ensemble des bénévoles qui s’implique et s’engage 

dans ces associations.  

Le Road Tour organisé en mai 2022 a mis en valeur là encore de belles 

associations sportives et démontré que la labellisation de Pommerit Le Vicomte 

« Terres de jeu 2024 » était justifiée. Le Téléthon 2022 a lui aussi été un grand 

succès grâce à votre action mutualisée. Le montant récolté de 2 400 € est 

magnifique et doit là aussi, nous rendre fiers, car notre mobilisation est une belle 

réussite. « Le pommeritain s’engage et est solidaire », comme j’ai pu le citer lors 

du forum des associations organisé par Leff Armor Communauté en septembre. 

Le concours photo créé en 2022 poursuit lui aussi cette même dynamique de lien 

social. Il offre un regard neuf sur notre commune et met en valeur le travail de 

nos photographes amateurs, il sera bien évidemment reconduit. De la même 

façon, le choix de notre commune pour accueillir l’un des spectacles de Leff 

Dance a été très apprécié. L’appui du pôle culturel intercommunal permet de 



nourrir l’ensemble du territoire, au plus près des habitants, de spectacles 

culturels de qualité et cela gratuitement. Je sais que cela se reproduira en mars 

2023 dans cette même salle et sera nous l’espérons un point fort du calendrier 

culturel pommeritain et intercommunal. 

Lors des vœux au personnel communal, j’ai eu l’occasion de remercier chacun 

d’entre eux pour leurs actions à nos côtés, nous élus, mais surtout au service 

quotidien des habitants de la commune et je les en remercie à nouveau : agents 

des écoles, des services techniques et des services administratifs. 

J’y associe bien évidemment le personnel de la résidence de l’If qui œuvre avec 

bienveillance auprès de nos aînés mais j’aurais l’occasion de leur présenter mes 

vœux mardi prochain. 

Pour terminer je souhaite remercier les élus pommeritains présents ou absents 

à cette soirée, notamment pour raison de santé. Être élu c’est un engagement : 

C’est une mission C’est porter en soi le sens de l’intérêt général, c’est donner de 

son temps sans compter, au détriment d’une vie personnelle. Au passage, 

permettez-moi de remercier très chaleureusement tous les conjoints, et le mien 

en particulier, ainsi que les familles des élus pour leur grande patience et leur 

esprit de partage.  

Je vous laisse visionner notre traditionnel diaporama des festivités de l’année 

écoulée. Mis en forme par le service communication, la matière photographique 

a été fournie par Anita GAUTIER que nous remercions chaleureusement.  

Je remercie, enfin nos trois correspondants de presse qui relatent régulièrement 

les évènements de la vie pommeritaine. 

Nous nous retrouverons ensuite, pour le verre de l’amitié. 

Je vous souhaite à tous une très belle année 2023, qu’elle vous permette de 

réaliser vos souhaits les plus précieux, qu’elle vous apporte de l’épanouissement 

personnel mais surtout une bonne santé ! 

 

Bloavezh Mad d’an Holl, ha plijadur Vo 


